

Juntos por la Justicia: Nuestra Acción Colectiva por un Desarrollo Sostenible Transformador en Indonesia

NOTA DE PORTADA

La estructura del ACT responsable de esta declaración es el Foro de Indonesia de la Alianza ACT. Hemos consultado con el Grupo de Abogacía y Políticas de la Alianza ACT en la preparación de este documento. Esta declaración discute principalmente la situación política actual en Indonesia, el espacio cada vez más reducido para la sociedad civil y la importancia de las organizaciones basadas en la fe en la búsqueda de la justicia social. Los compromisos propuestos enfatizan la necesidad de que las organizaciones de fe mantengan su influencia crítica, fomenten una solidaridad más fuerte y formen una alianza robusta para amplificar las voces proféticas en el desarrollo sostenible transformador.

TEMA

Esta declaración pública destaca los problemas políticos y democráticos actuales en Indonesia, que es el cuarto país más poblado y la tercera democracia más grande del mundo. También ocupa el cuarto lugar en deforestación, una situación que impacta significativamente el medio ambiente, la biodiversidad y las comunidades locales. Además, esta declaración elabora sobre el programa nacional de "ganancias rápidas" del recién elegido presidente y explora cómo puede hacerse más inclusivo, transparente y efectivo para la vida de las personas. Asimismo, subraya la importancia de la Alianza ACT en la creación de espacios para influir en políticas y prácticas en el desarrollo sostenible transformador.

DECLARACIÓN

Juntos por la Justicia: Nuestra Acción Colectiva por un Desarrollo Sostenible Transformador en Indonesia

Indonesia es el país archipelágico más grande, con más de 17,000 islas y más de 81,000 km de costa, ubicado en el cinturón volcánico del "anillo de fuego" del Pacífico. Indonesia es el cuarto país más poblado del mundo, con una población de 283 millones de personas, y la tercera democracia más grande. Indonesia alberga un tercio de las selvas tropicales del mundo, pero sigue ocupando el cuarto lugar a nivel global por la pérdida de bosque tropical primario. La pérdida de cobertura forestal en Indonesia impacta significativamente el medio ambiente, la biodiversidad y las comunidades locales. Para los pueblos indígenas de Indonesia, la pérdida de tierras ha afectado enormemente sus medios de vida, incluyendo amenazas a sus hogares, identidad y cultura, acceso a alimentos y agua, estructuras económicas y bienestar. Esto a menudo conduce al desplazamiento forzado de los pueblos indígenas para reubicar sus hogares y comunidades. El país también ya ha visto los efectos del cambio climático, incluidos lluvias más intensas, deslizamientos de tierra e inundaciones durante la temporada de lluvias, y más incendios durante una temporada seca más larga.

Si bien se reconoce la contribución de la sociedad civil indonesia en la democracia, ha habido menos progreso en derechos humanos y protección ambiental. Indonesia ha experimentado una disminución del espacio para la sociedad civil que amenaza los derechos civiles y presiona a la sociedad civil en el desempeño de sus funciones. El año 2024 es un año político para Indonesia, con las elecciones presidenciales programadas para el 14 de febrero y las elecciones locales para elegir gobernadores, alcaldes y regentes en Indonesia que se llevarán a cabo el 27 de noviembre en 548 regiones: 37 provincias, 415 distritos y 93 ciudades. Las elecciones de 2024 son un momento crucial para la democracia indonesia, pero también provocan polarización política entre la población. Indonesia es testigo de un aumento de la indignación pública por la corrupción y las injusticias políticas y democráticas. La gente está expresando su preocupación a través de una campaña nacional que advierte sobre una "emergencia democrática" debido a una posible crisis constitucional tras la decisión de la Cámara de Representantes de subvertir un fallo del Tribunal Constitucional que reduce el umbral electoral para las elecciones regionales de noviembre.

En línea con el tema de la Asamblea General de la Alianza ACT "**Esperanza en Acción: Juntos por la Justicia**", nosotros, como Alianza ACT, creemos que las organizaciones de la sociedad civil, especialmente las organizaciones basadas en la fe, desempeñan un papel clave en la promoción de la justicia social, el bienestar de la comunidad y los derechos humanos; así como en la participación en cuestiones relacionadas con políticas apoyando programas gubernamentales y promoviendo la armonía en las comunidades. Si bien creemos que las fortalezas de las organizaciones basadas en la fe provienen de la cooperación entre múltiples

partes interesadas, los desafíos para acceder a recursos debido a la disminución de la financiación internacional y la falta de consolidación en la defensa han hecho que el movimiento de la sociedad civil sea menos efectivo. Además, las organizaciones basadas en la fe se encuentran en un dilema moral cuando la política gubernamental otorga concesiones mineras a organizaciones religiosas. Es importante que la Alianza ACT continúe elevando las voces de fe y las voces de las comunidades, asegurándose de no acceder a recursos que pongan a las comunidades en mayor riesgo y pongan en peligro nuestra legitimidad moral.

El nuevo gobierno continuará con las políticas de aprovechamiento de recursos naturales de la administración anterior, incluyendo la concesión de derechos mineros a organizaciones religiosas. El gobierno también planea lanzar cuatro programas de "ganancias rápidas". Estos son: (1) Comidas nutritivas gratuitas para mujeres embarazadas, madres lactantes, niños pequeños y estudiantes en todos los niveles de educación con un presupuesto de IDR 71 billones para la primera fase en 2025; (2) Exámenes de salud gratuitos para 52.2 millones de personas, así como equipar hospitales con equipos para mejorar los hospitales de tipo D a tipo C con un presupuesto de IDR 197.8 billones; (3) Renovación de escuelas con una asignación presupuestaria de IDR 20.3 billones que incluirá la renovación de aulas, muebles y baños; y (4) Seguridad alimentaria a través de graneros de alimentos nacionales en regiones y aldeas con un presupuesto de IDR 124.4 billones. A pesar del ambicioso compromiso de alcanzar un crecimiento económico del 8% y reducir las emisiones en un 32% a través de sus propias contribuciones o un 43% con apoyo internacional, el actual programa nacional de desarrollo de Indonesia tiende a ser pragmático y orientado al capitalismo sin considerar las percepciones de riesgo y su impacto en las personas y el medio ambiente. Se necesita una acción colectiva para proteger los derechos civiles, promover una gobernanza democrática inclusiva, así como programas de desarrollo transparentes y responsables que sean fundamentales para la sostenibilidad económica, social y política.

Compromisos y Recomendaciones

Creemos que las organizaciones de la sociedad civil, especialmente las organizaciones basadas en la fe, tienen el poder de voz profética para crear armonía y construir paz, y aportan valores añadidos en el desarrollo sostenible transformador a través de una programación inclusiva y responsable.

Nuestros Compromisos como Alianza ACT:

- Nosotros, como miembros del Foro Indonesia de ACT, nos comprometemos a **ser socios estratégicos para el gobierno en el desarrollo transformador** mediante la participación activa en la planificación, implementación, monitoreo y evaluación del desarrollo, la acción humanitaria y la construcción de la paz con recursos y prácticas que no perjudiquen a las comunidades ni al medio ambiente. Esto incluye la

participación y el aporte crítico en la entrega y el monitoreo del programa de "ganancias rápidas" del recién elegido Presidente.

- Como Alianza ACT, también nos comprometemos a **una movilización de recursos efectiva y estratégica dentro de los miembros de la Alianza ACT**. Esto incluye, pero no se limita a:
 1. Compartir capacidades de miembro a miembro;
 2. Plataforma de financiación y programación inclusiva, holística y liderada localmente;
 3. Mantener redes y asociaciones estratégicas con iglesias que han demostrado ser efectivas y poderosas en la creación de espacios políticos y en la amplificación de las voces proféticas a todos los niveles.

Nuestra Llamada a los Estados:

- Hacemos un llamado al gobierno indonesio para que **reconozca los roles de la sociedad civil y continúe trabajando junto con las organizaciones basadas en la fe y las organizaciones de la sociedad civil** en la entrega de los programas de "ganancias rápidas" y programas de desarrollo sostenible en el país. También instamos al gobierno a respetar los derechos constitucionales y proteger los derechos civiles.
- Hacemos un llamado a las organizaciones de la sociedad civil, específicamente a las organizaciones basadas en la fe, para que **participen activamente y contribuyan a abordar los problemas de derechos humanos y promover la efectividad del desarrollo y la construcción de la paz** con su voz profética.

La asamblea se ha declarado de acuerdo con las opiniones expresadas en esta declaración.

Una mayoría de la asamblea se ha declarado de acuerdo con las opiniones expresadas en esta declaración. Aunque muchos miembros de ACT están de acuerdo con la declaración pública, hay miembros que han expresado perspectivas diferentes sobre el contenido o el tono. Su decisión refleja la diversidad de puntos de vista dentro de nuestra alianza, y respetamos su elección de abstenerse o votar en contra. Como siempre, valoramos el diálogo colectivo y fomentamos la continuación de las discusiones sobre el tema en cuestión, reconociendo la fortaleza de nuestra unidad en la diversidad.